

# EL CORREO

MADRID  
Lunes 14 de Octubre de 1895

Año XVI

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5.50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 CENTIMOS de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.—Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 20, 22 y 24, bajo.

Núm. 5.652

## LAS PASIONES RELIGIOSAS

De algún tiempo a esta parte se nota la facilidad con que se encuentran las cuestiones de carácter religioso, que venían, a la verdad, bastante sosegadas.

En Barcelona, por iniciativa del señor Obispo, ha sido suspendido un catedrático, y esta medida ha creado una desagradable cuestión de orden público.

En las últimas cuarenta y ocho horas tenemos, además, noticia de estos incidentes, siendo sobre todo gravísimo lo ocurrido en Cádiz.

### UN ENTIERRO EN CORIA

En los periódicos de Cáceres hemos visto la noticia de que por no haberse confesado un vecino de Coria, el pretado de esta diócesis negó al cadáver la sepultura eclesiástica.

Pero ha ocurrido que el día del entierro acompañó al cadáver una gran parte del vecindario de Coria, lo cual disgustó mucho al pretado, por apreciar que sus feligreses no habían correspondido a sus consejos.

### INCIDENTE EN GRANADA

En la inauguración del curso en la Academia que sostiene la Sociedad Económica de Granada, ocurrió ayer un incidente que ha sido objeto de muchos comentarios.

Presidía la sesión inaugural el Arzobispo, y estaba encargado de leer el discurso el catedrático de la Universidad Sr. Torres Campos.

El tema elegido por éste era el novísimo movimiento en favor de la emancipación de la mujer.

Ya llevaba el Sr. Torres Campos leída una buena parte de su discurso, cuando el pretado, entendiendo que las doctrinas expuestas eran contrarias a las enseñanzas de la Religión católica, interrumpió la lectura, rogando cortésmente al orador que no continuara su tarea, y comenzó a hablar para refutar algunas afirmaciones del catedrático.

El Sr. Torres Campos no continuó la lectura, y en actitud de protesta abandonó la tribuna.

En cuanto terminó la sesión inaugural, el catedrático presentó la dimisión del cargo de director de estudios de la Sociedad Económica de Amigos del País.

### CONFLICTO EN CÁDIZ.

**El rosario de la Aurora.**

Ayer tarde, a las seis, ocurrió en Cádiz un suceso lamentabilísimo, impropio en una ciudad tan culta como aquella.

Hace algún tiempo, y por iniciativa de un padre jesuita, se organizaron *Rosarios de la Aurora*, que hubo necesidad de prohibir por los escándalos que a daban motivo.

Ayer, organizado por padres dominicos, salió el Rosario de la iglesia de Santo Domingo, formando la procesión más de 2.000 personas, entre las cuales dominaban, por el número, las señoras, los curas, los frailes y los seminaristas.

La procesión del Santo Rosario había salido de la iglesia de Santo Domingo a las seis y media de la tarde, presidida por el Obispo, cuando un grupo de gente del pueblo empezó a gritar desafortunadamente, profiriendo denuestos y blasfemias, y arrojando piedras sobre los que tomaban parte en dicho acto religioso.

Decorando la procesión iban varias personas con faroles y esandartes.

La procesión siguió su marcha por la calle de La Pelota, en la cual y desde uno de los balcones, arrojaron a los fieles agua, piedras y botellas.

Desde este momento, las turbas—que habían estado relativamente contenidas—acompetieron a los penitentes a palos y pedradas, desgarraron los vestidos de muchas señoras y destruyeron los estandartes y los faroles.

**Más agresiones.**

En la plaza de Topete, no sólo hubo gritos e insultos, sino que empezaron los bárbaros manifestantes a disparar piedras sobre el clero, las mujeres y los niños.

El escándalo era enorme. Acordóse reducir el itinerario.

Al llegar a la plaza de San Juan de Dios, yendo el Rosario de regreso a la iglesia de Santo Domingo, llegaron a reunirse unas tres mil personas, en su mayoría curiosos. Pero más de mil silbaban, dando gritos soeces, injuriaban al Obispo y al clero y disparaban sobre ellos piedras, patatas y pedazos de madera.

El jefe de policía, que iba custodiando al Obispo, recibió una pedrada en la cara que le produjo una contusión fuerte.

**Dispersión.**

La confusión que se produjo fué grande: gritando los hombres, dando alaridos de espanto las mujeres, defendiéndose algunos de la agresión y replegándose todos en completo desorden y precipitadamente hacia la iglesia de Santo Domingo, consiguieron refugiarse en ella, protegidos por algunos individuos de la policía, impotentes por su corto número para contener a los amotinados, y más aún para impedir que resulten varios heridos, entre ellos varios sacerdotes y frailes, algunas señoras y también diferentes agentes de la autoridad.

Es milagroso que no haya salido herido el obispo.

Se dirigía, sobre todo, a los clérigos una verdadera lluvia de piedras gruesas y patatas.

Los guardias municipales repartían sablazos.

Al entrar el Rosario en la iglesia nombrada, los silbidos fueron ensordecedores. Aumentaron las pedradas y fué preciso cerrar las puertas del templo.

Las turbas persiguieron a los penitentes hasta la misma iglesia, donde arrojaron va-

rias piedras; algunas de estas pasaron muy cerca del Obispo.

Los revoltosos, mientras agredían, gritaban desafortunadamente:

—«Trabajo y no sermones ni rezos!»

—«¡Idos a la manigua a matar insurrectos!»

Las turbas abofeteaban a los penitentes después de arrancarles los escapularios y de cometer otras violencias, tanto más graves cuanto que se verificaban a oscuras, porque por un abandono censurable, no se había encendido el alumbrado público.

En esta situación, llegaron unas secciones de la Guardia civil, que arremetiendo contra los amotinados y dando varias cargas, los dispersaron, deteniendo a varios y logrando restablecer el orden.

Las autoridades habían brillado por su ausencia, pues no se vio en el lugar del suceso más que a algunos inspectores y jefes de la policía, cuyos esfuerzos fueron impotentes para contener a las turbas.

### Protesta del Obispo.

Cuando se restableció el orden y volvió la calma a los ánimos, el Obispo, con gran entereza de ánimo, dirigió la palabra a los fieles congregados en la iglesia, cuyo número excedía de 4.000.

Dijo que el Rosario se había verificado por indicaciones del Papa, y condenó enérgicamente los atropellos de que acababan de ser víctimas.

El Obispo pudo librarse de las acometidas de los revoltosos por haberle rodeado y defendido el cabildo catedral y algunos sacerdotes y señoras.

—El acto de hoy—dijo en su plática el señor Obispo—no nos atemoriza; como cristianos, sabemos sufrir por Dios.

Los rosarios públicos seguirán, aunque sigamos siendo atacados y no se nos defiende. Si nadie acude en nuestra ayuda, nos defenderemos nosotros, si fuere preciso, porque la defensa es acto permitido.

El clero y los fieles han rezado una Salve por los agresores.

### Los heridos.

No es posible precisar el número de heridos, porque muchos de ellos fueron curados en casas particulares, donde fueron recogidos, ó en sus propios domicilios.

El jefe de la policía está herido en la cara de una pedrada.

Algunos de los lesionados han recibido las heridas en la cabeza.

Un redactor de *La Dinastía* resultó con el sombrero partido de una pedrada.

### Las autoridades.

El gobernador ha manifestado que las autoridades eclesiásticas no le habían participado la salida del Rosario. Ha dicho también que no debía haberse verificado la procesión.

De todos modos se censura en Cádiz la poca previsión de las autoridades.

El juzgado instruye la correspondiente sumaria, habiendo detenido a varios de los revoltosos.

El juez instructor del proceso incoado pasaba por la plaza de San Juan de Dios cuando estalló el tumulto, y vió que los agentes de la autoridad permanecían en actitud pasiva sin procurar detener a los amotinados.

Entonces el juez les recordó su deber y les obligó a hacer algunas detenciones.

El alcalde ha dicho:

—No habrá más rosarios públicos. De seguir habiéndolos, podría sobrevenir una gravísima cuestión de orden público.

El barrio de Santa María, donde se halla la iglesia de Santo Domingo, estaba anoche literalmente ocupado por muchedumbre inmensa.

Las turbas que acometieron a la procesión, compuestas de hombres, mujeres y chiquelos, las formaban vecinos del mencionado barrio.

Ayer se publicó en Cádiz un suplemento al periódico libre-pensador *El Pueblo*, que se muestra hostil en grado sumo contra el padre Tarín, organizador del Rosario.

El suceso ha producido en Cádiz la natural indignación, y ayer tarde hubo susos, carreras y desmayos entre las personas que sabían que parientes suyos tomaban parte en la procesión.

### El gobierno y el Rosario.

El gobernador de Cádiz comunicó ayer al ministro de la Gobernación lo ocurrido al paso de la procesión del Rosario.

Aunque hay bastantes opiniones en Cádiz favorables a suprimir el Rosario por las calles para evitar la reproducción de sucesos como el de ayer, en los centros oficiales se afirma anoche que el gobierno no gestionará dicha supresión, sino que cumpliendo sus deberes continuará amparando las manifestaciones externas del culto católico, que son las únicas en materia religiosa autorizadas por la Constitución.

## MADAGASCAR.

La entrada de las tropas francesas en Tananarive y el tratado de paz que fué su inmediata consecuencia, dejando a merced de Francia la suerte ulterior de Madagascar, son comentadas con extensión por la prensa extranjera.

Los periódicos ingleses, que habían dado cuenta con anterioridad a las noticias oficiales de la entrada de las tropas en la capital citada, ponen en duda que a última hora hayan hecho los hoias resistencia alguna a los soldados del general Duchesne, dando ocasión a la acción brillante mencionada en el parte oficial.

Presta algún fundamento a estas dudas la admirable consecuencia con que han procedido los hoias durante toda la campaña, no intentando en una sola vez ofrecer resistencia al enemigo.

«En tales circunstancias—observa el *Times*—apenas se concibe que los hoias hayan hecho una resistencia capaz de conducir a una acción brillante; lo que hay es que tal acción era indispensable para contentar la imaginación de los franceses.»

No obstante estas críticas, es imposible suponer que fuera a mencionarse por el general en jefe una acción brillante que no hubiera existido. Por lo demás, es evidente que la gloria que la expedición de Madagascar ha valido con justicia al ejército francés, se funda, no en victorias brillantes ni en hechos de armas, que la falta de resistencia por parte del enemigo hacían totalmente imposibles, sino en la constancia y buen ánimo con que ha sabido soportar durante varios meses las privaciones y los males sin cuento de un clima abrasador y mortífero.

La discusión entablada por algunos periódicos respecto a las ventajas de que Francia se limite a establecer un protectorado sobre Madagascar, en vez de anexionarlo pura y simplemente, tiene, dado el éxito de la expedición, escasa importancia. Con uno u otro nombre, el hecho principal es que Madagascar será una dependencia de Francia, completando así la obra iniciada hace dos siglos y medio por los primeros marineros franceses que desembarcaron en la gran isla africana.

El éxito de nuestros vecinos es reconocido y proclamado aun por los ingleses, que en los primeros momentos no vieron con muy buenos ojos la empresa confiada a las tropas del general Duchesne.

«Los franceses—dice el *Times*—han arrancado a la barbarie un inmenso territorio, realizando una buena obra que interesa al mundo entero. Los ingleses serán espectadores benévolos de su progreso, sin mostrar siquiera resentimiento porque se les haya excluido de toda participación en su desarrollo, que es, según parece, la principal preocupación de muchos patriotas franceses. En Inglaterra tenemos muy arraigada la fé en las compensaciones del comercio y en las leyes de la naturaleza que hacen que las cosas encuentren su nivel, a pesar de todos los proyectos imaginados para embeter *les Anglais*.»

## ¿OTRA RECLAMACION?

NUOVA-YORK 13.—(Vía cable Lóndres Bilbao.)—El periódico *World* dice que el señor Olney, secretario de Estado (ministro de Negocios Extranjeros), ha notificado al gobierno español que España será responsable de cualquier suceso que pueda ocurrir por la negativa de las autoridades de la Habana a reconocer al Sr. Williams, cónsul general americano, como agente diplomático.

La reclamación del Sr. Olney se funda en el tratado de 1799, que concede a los cónsules de los Estados-Unidos derecho al trato de nación más favorecida, y el ministro, Sr. Olney, supone que en el tratado de Alemania con España se reconoce a los cónsules alemanes capacidad diplomática.—*Fabra*.

## BARCOS DE GUERRA

Según dicen en Marina hoy por hoy solo se ha pensado en la adquisición del crucero *Germania*, construido en los astilleros de Kiel, y que estaba destinado a la armada china.

Roto el trato con el Celeste Imperio, la casa constructora lo ofreció a España por 60.000 libras esterlinas, precio que pareció muy caro a nuestro gobierno, toda vez que el citado buque es un crucero de tercera clase de 1.100 toneladas del tipo del *Venadito*.

Ahora parece que se ha convenido pagar por el *Germania* 1.400.000 pesetas, y en breve saldrá para Alemania la comisión que ha de asistir a las pruebas del buque y se ha de hacer cargo de él.

Después vendrá a España a completar sus pettechos, y probablemente será destinado a prestar servicio en las aguas de Cuba.

## ECOS MADRILEÑOS

Si no hubiese bodas, el cronista apenas tendría asuntos de que dar cuenta en esta sección; pero son tantos los enlaces celebrados y concertados en este otoño, que no hay medio de dar paz a la pluma.

El día del Pilar se celebró la de la bella señorita doña Encarnación de Hoyos con D. Carlos Coig, que el mismo día partieron para sus posesiones de Torroella en la provincia de Alicante.

En Noviembre próximo se celebrará el enlace de la bellísima señorita doña Beatriz de Leon, sobrina de la marquesa de Squilache y de la señora del general Marin, con el secretario de la legación de Méjico é ilustrado escritor Sr. Icaza.

La encantadora joven, que ha brillado por su hermosura en los salones madrileños, ostenta ya un precioso brazalete de oro con un magnífico brillante entre dos perlas, regalo de su prometido.

También contraerán pronto matrimonio las dos hijas menores de la condesa viuda de Patilla, una con el Sr. Ardanaz, hijo del ministro que fué del mismo apellido, y otra con el hijo menor de otro ministro también fallecido, el ilustre D. Manuel Silvea.

La marquesa de Squilache ha recibido en Zaragoza numerosas felicitaciones de sus amigos con motivo de sus días, y estará de regreso en Madrid probablemente mañana. Permanecerá ocho días en la corte y saldrá en seguida para sus posesiones de Motril.

Han regresado de su excursión veraniega el señor general Marin con su señora y su linda hija Pura.

La señora de Marin recibe estos días numerosas felicitaciones con motivo de la alta y merecida distinción con que acaba de ser honrada por S. M. la Reina, quien la ha otorgado la banda de damas nobles de María Luisa.

El día 1.º del próximo Noviembre es esperada en Madrid la esposa de nuestro embajador en Lóndres, señor conde de Casavallencia, cuya venida obedecerá principalmente a los estudios de sus hijos.

En la elegante residencia de un distinguido diplomático extranjero se verificarán este invierno veladas literario-musicales que prometen ser verdaderos acontecimientos, pues el diplomático aludido se halla relacionado con los más ilustres escritores.

## EL PAPA Y LOS REYES

Carlos y Humberto.

Telegrafían de Roma que allí se comenta mucho el lenguaje de los diarios oficiales al hablar del anunciado viaje del rey de Portugal.

El periódico *La Tribuna* ha dicho:

«Informámonos hoy, y tenemos mucho gusto en repetir, que el rey de Portugal viene a Roma y al Quirinal a visitar a su tío el rey Humberto, ó no será recibido por éste ni en Monza ni en ninguna parte.»

Circula el rumor de que, en vista de tantas dificultades, el rey D. Carlos desiste de su viaje a Italia.

Sin embargo, las personas que forman la comitiva de su majestad fidelísima aseguran que hasta ahora no se ha reformado el itinerario.

Seguramente, D. Carlos espera que se resuelva el conflicto. Por esta razón dilata cuanto le es posible su permanencia en París.

## CUBA

**Saqueo de un barco por los insurrectos.**

El comandante general interino del apostadero de la Habana telegrafió ayer al ministro de Marina, dándole cuenta de aquel lamentabilísimo suceso. Añade la expresada autoridad que se ha instruido proceso contra el teniente de navío que mandaba el barco, y que por la vía marítima, en el primer vapor-correo, enviará las pormenores del triste caso.

Se ha confirmado que los insurrectos se llevaron la ametralladora del barco, los 12 fusiles de los marineros tripulantes y varias cajas con 4.000 cartuchos.

Al *Heraldo* le telegrafía su corresponsal en la Habana que generalmente se atribuye la sorpresa a negligencia en el servicio, y que de público se dice que el comandante del pabellón, ocupado en asuntos propios, no estaba a bordo.

Anoche se suponía que, terminado el juicio sumarísimo, habrá dictado sentencia el Consejo de guerra; y se suponía también que el fallo, por lo que al jefe de la tripulación afecta, será severísimo.

**El reemplazo actual.**

El ministro de la Guerra, según manifestó anoche a los periodistas, dictará de hoy a mañana las últimas disposiciones para la incorporación del actual reemplazo.

Créese que serán llamados a las filas 80.000 hombres, y de ellos serán destinados a Cuba unos 14.000 para formar parte del ejército expedicionario de 25.000, cuyo embarque comenzará en los últimos días de Noviembre.

El plazo para la redención a metálico se prorrogará hasta el 21 del próximo mes.

Los redimidos a metálico se calculan en 9 ó 10.000 hombres.

En *El Globo*, sin embargo, vemos esta noticia:

«A 94.400, cifra casi idéntica a la del sorteo anterior, asciende el número de mozos sorteados para el reemplazo del año actual, y a juzgar por los aires que corren y por las referencias que ya tenemos sobre propósitos en el gobierno de ampliar la cifra de los llamados al servicio activo este año, es de pensar que todos ellos ingresarán en filas desde el primer momento.»

**Encuentro importante.**

Según telegrafían a *El Liberal* y a *El Imparcial* desde la Habana, el día 5 el teniente Cullén, con una pequeña columna del batallón de Valladolid, se encontraba de avanzada en las Lomas de Daiquiri, en el departamento Oriental.

Supo que cerca de dicho sitio se encontraba una partida rebelde y se dispuso a perseguirla.

Los rebeldes eran 40. El teniente Cullén con parte de la fuerza que componía su columna, los persiguió cerca de dos leguas.

De pronto se vió rodeado por numerosas partidas y en grave peligro.

La columna se batió desesperadamente. Hubiera tenido que rendirse al enemigo, que era muy superior en número, si el teniente Alegre, que estaba también en las «Lomas de Daiquiri», notando la tardanza de su compañero Cullén, no se hubiera apresurado a darle auxilio con los 20 hombres de que disponía.

El enemigo, creyendo que la nueva fuerza era mayor, huyó, dejando en el campo dos muertos, siete heridos y cinco caballos.

Nuestros soldados tuvieron cuatro heridos.

### El ingenio Santa Rita.

Los voluntarios de la Habana han tenido un encuentro con los rebeldes en el ingenio Santa Rita, cerca de Rancho Veloz, al Norte de Las Villas.

El combate fué muy reñido.

Los insurrectos tuvieron numerosas bajas.

Los voluntarios se batieron con verdadero heroísmo.

Quedó muerto en el combate un joven de familia conocida, que se había unido a los insurrectos el día anterior.

La tropa mató también a un panadero de Rancho Veloz en el momento de irse a la manigua.

### El vapor «San Francisco».

El día 8 entró en Santiago de Cuba el vapor *San Francisco*, trayendo de la República Argentina 840 prófugos indultados.

### El duque de Tamames.

El duque de Tamames espera en Zaragoza que el general Arderius le manifieste por el cable la fecha en que será destinado a operaciones el regimiento de que ha sido nombrado jefe.

El duque se dispone a salir para Cuba sin pérdida de tiempo.

En carta que el general Arderius ha escrito al expresado señor, le manifiesta que su levantada y patriótica actitud ha producido en la gran Antilla gratísimo efecto.

También se dice que el Infante D. Antonio ha hecho al gobierno igual ó parecida manifestación que el duque de Tamames.

### Suscripción.

La suscripción abierta entre los españoles de Buenos Aires para obsequiar a los voluntarios compatriotas nuestros que van a Cuba a defender la integridad de la patria, asciende ya a 51.000 pesos.

### Fuerzas expedicionarias.

Los jefes de los cuerpos designados para formar la expedición que ha de marchar a Cuba en el mes de Noviembre, han recibido órdenes para tenerlo todo preparado para el día 15 de dicho mes.

Con este motivo se está adquiriendo con gran actividad el vestuario y equipo que ha de usar la tropa en dicha isla.

### El «Alfonso XIII».

Por el ministerio de Marina se han dictado las órdenes oportunas para que en el arsenal de El Ferrol se activen los trabajos a fin de dejar listo en el más breve plazo el *Alfonso XIII*, crucero protegido de 5.000 toneladas y máquina de 12.000 caballos de fuerza, artillado con dos cañones de 20 centímetros y seis de 12.

Inmediatamente se agregará a la escuadra que ha de operar en las costas de Cuba.

## LA CUESTION ESCOLAR.

Para hoy se han tomado grandes precauciones en la Universidad de Barcelona, según el corresponsal de *El Imparcial*.

Parejas de la Guardia civil de infantería y caballería vigilan en los alrededores del edificio y en las bocacalles.

Otras se han situado en el centro del jardín, donde están ocultadas por la sombra que proyectan los árboles.

Dentro de la Universidad hay un fuerte reten de policía.

Muchos agentes de la secreta ocupan los bancos del paseo.

El movimiento de la Guardia civil hacia que aquellos lugares se parecieran anoche a un campamento.

En varios pueblos inmediatos a Barcelona se celebraron ayer meetings favorables a la libertad de enseñanza, concurriendo bastantes obreros.

También en Reus se celebró otro meeting del propio carácter.

En algunas de estas reuniones se han dado vivas a la República.

En Santiago hubo también una reunión en el Casino republicano, favorable a la libertad de la cátedra.

Produjese gran confusión por protestar algunos de que se quisiera dar al acto carácter político, confusión que subió de punto al proponer un estudiante que salieran del local los que no fuesen estudiantes.

En la misma ciudad otro grupo de estudiantes expresó ideas contrarias al movimiento de Barcelona.

### D. Odon de Buen.

En *El País* vemos esta noticia:

«Barcelona 12 (425 t.).—D. Odon de Buen saldrá el lunes de esta población para Madrid.

Esperamos que nuestros compañeros de la Universidad Central harán al docto catedrático el recibimiento que merece.

Confiamos en el entusiasmo de nuestros compañeros de Madrid.—*La comisión de estudiantes catalanes.*»

## NOTICIAS DE SAN SEBASTIAN.

**Donativos régios.**

La inspección del Real Palacio ha hecho entrega de las 5.000 pesetas que la Reina deja para los pobres de San Sebastian.

También ha dejado 1.000 pesetas para los hospitales y para las comunidades religiosas; otras 1.000 pesetas para los pescadores de Motrico, y ha hecho una porción de donativos particulares.

La archiduquesa Isabel ha entregado al gobernador de aquella provincia 500 pesetas para que sean distribuidas entre los pobres de la capital, 200 pesetas para socorrer a las familias de los pescadores naufragos de Motrico, y otras 200 pesetas para las Hermanitas de los Pobres.

**Última excursión.**

La Familia Real irá hoy á Pasajes en coche para regresar en el crucero *Isla de Luzon*.

Está buque zarpará con rumbo á El Ferrol en la madrugada del martes.

**Muerte de un coronel.**

En el tren rápido francés, y cerca de Bayona, falleció ayer repentinamente el teniente coronel de caballería, D. Lorenzo Rubio Guillén, que desempeñaba un cargo en la embajada española de París.

La viuda del Sr. Guillén quedó en Irún acompañando al cadáver.

Hoy saldrá para Madrid la familia del señor duque de Tetuan.

**El Sr. Romero Robledo.**

El Sr. Romero Robledo regresará á Madrid cuando el estado de salud de su señora permita á ésta ponerse en camino.

El ministro de Gracia y Justicia ha dicho que está preparando el decreto para dar colocación á los excedentes de la carrera judicial, y que quedarán colocados en la primera quincena de Noviembre.

**“EL MARQUÉS DE LA ENSENADA.”**

Anoche se comentaba en algunos círculos el retraso del *Marqués de la Ensenada* en su viaje á Cádiz, á donde todavía no había llegado.

La demora, según *El Nacional*, puede obedecer á varios motivos que no sean de alarma.

El crucero viene convoyando barcos de lento andar, y si ha encontrado viento de proa, tendrá que retrasar forzosamente su marcha.

**“MEETING” SOCIALISTA.**

Ayer se celebró en Palma un *meeting* socialista en el teatro-circo, con asistencia de 400 personas, pronunciándose discursos en los que abogaron los oradores por la unión de los obreros intelectuales con los manuales.

El compañero Quejido se ocupó de los problemas socialistas internacionales, combatiendo la forma del salario, censurando la esclavitud del obrero, declarando que los socialistas no aspiran á ningún puesto en las Cortes.

Tratando de las reformas de Cuba, dijo que cayeron allí como lluvia en Agosto, censurando grandemente á los republicanos por no haber hecho nada en favor de los socialistas.

En la reunión no se alteró el orden.

**ENTIERRO DE UN INGLÉS**

**Reclamación y protesta.**

Según telegrafían desde la Coruña á nuestro colega *El Liberal*, anteaer fondeó de arribada en aquel puerto el crucero de guerra inglés *Grafton*, procedente de Malta y Gibraltar, por haber fallecido á bordo, de una lesión cardíaca, el jefe de los maquinistas que tenía asimilación de coronel.

Seguidamente de fondear pasó á bordo el consúl inglés.

Se le indicó el objeto de la arribada, que era desembarcar y enterrar el oficial fallecido.

El consúl se trasladó al gobierno civil y solicitó el permiso telegráficamente del ministerio de la Gobernación, para la inhumación del cadáver y desembarco de un piquete con armas.

El permiso se concedió,—según se dijo,—á las cinco de la tarde, é inmediatamente se trasladaron á tierra el piquete de marina, artillería é infantería de marina.

El entierro lo presidió el comandante del crucero, el consúl y el comandante del puerto, siendo enterrado el cadáver en el cementerio protestante.

El desembarco de la fuerza armada produjo una reclamación militar, porque no se hizo la solicitud del permiso al ministerio de la Gobernación, como se dijo en los primeros momentos.

Parece que dió el permiso el gobernador civil.

El gobernador militar, que tranquilamente salía á dar un paseo, se encontró en la calle con el entierro y el piquete armado de los ingleses.

Envió á bordo á su ayudante, para significar la extrañeza que le causaba el hecho y al propio tiempo para protestar del mismo.

El comandante del crucero expresó su sentimiento por haber faltado y se excusó con el consúl de su nación, á quien había encargado hacer las gestiones necesarias y oportunas.

El gobernador militar comunicó el hecho á la superioridad.

El comandante del *Grafton*, disgustado por haber incurrido en falta, dijo que aguardaría el término de la reclamación, pero que la dotación era gente licenciada de otro crucero y tenía que estar pronto en Inglaterra.

El crucero zarzó á las ocho de la noche con rumbo á Plymouth.

**LA SITUACION DE EL FERROL.**

Por orden del general Carranza, los jefes y oficiales de los distintos cuerpos de la Armada, usarán en lo sucesivo el revólver y sable reglamentarios.

Dicha orden parece que ha causado alguna extrañeza, pues los marinos no acostumbran á usar aquellas prendas más que en los actos del servicio.

El capitán general se ha negado á poner en libertad á los obreros detenidos.

Las tropas de la guarnición estuvieron ayer acuarteladas durante todo el día.

En general, se cree que los sucesos de El Ferrol han terminado y que no habrá ya que lamentar ningún nuevo incidente.

**Ramales de ferro-carril.**

Parece que el gobierno tiene en estudio el proyecto de unir La Carraca por medio de un ramal al ferro-carril de Cádiz á Sevilla, y El Ferrol comunicará con el ferro-carril del Norte por medio de otro ramal á Betanzos.

**LA HUELGA DE PANADEROS en Oviedo.**

La lucha entre obreros y patronos entablada en Oviedo, tiene gran parecido con la que originó hace poco en Madrid la huelga de panaderos.

Los obreros de panaderías se han reunido en el teatro del Fontan de Oviedo. Los que usaron de la palabra se quejaron de que tenían muchas horas de trabajo.

El presidente hizo constar que los patronos panaderos no solo explotaban á los trabajadores, sino que también al público. Presentó panecillos mal elaborados, que dijo llevaría á la alcaldía para que fueran examinados y se viera si eran de peso.

Adujo, por último, varios datos para probar la excesiva ganancia que obtenían los dueños de panaderías.

Por ahora no se ve fórmula de acuerdo entre obreros y patronos, haciendo todo caer con la huelga seguirá algunos días.

**ATROPELLOS Á LOS LIBERALES en Fuentes de Andalucía.**

Siempre que los conservadores han demandado de los liberales que en aras del interés de la patria se impongan algún sacrificio, sus deseos fueron en el acto atendidos.

Parecía que la campaña parlamentaria con que terminaron las Cortes sus tareas, daba derecho á esperar que se hiciera una política de concordia y gran elevación de miras por parte de los conservadores; pero al día siguiente de recibir fueros su tasa, empezaron á pagarlos con todo género de ultrajes, atropellos y vejaciones.

El partido conservador confunde sin duda alguna el patriotismo y la prudencia de los demás con el apocamiento, y obra en todas partes como si estuviera en país conquistado.

El *Correo*, aunque dispusiera de más espacio, no lo tendría suficiente para reproducir las quejas que todos los días recibimos de los correligionarios de provincias, á quienes el caciquismo conservador viene negando el agua y el fuego.

Sin duda para nutrir las filas que por la separación del Sr. Silveira quedaron algo claras, los amigos del Sr. Cánovas no encuentran mejores procedimientos que dar carta blanca á todo el que se llame conservador, para que en donde se dispongan de cuatro votos hagan cuanto mejor les cuadre.

El *Noticiero Sevillano* ha publicado el siguiente telegrama remitido desde Eoija por D. José Prigail y Barcy.

Dice así: «Ruegole haga constar atropello villano de que he sido víctima por parte guardia municipal Fuentes de Andalucía con violación domicilio, lesionándome gravemente con confusiones que conservo.

Igualmente fue apaleado Sebastian Gamero, elector liberal.

Soy súbdito francés y vengo juzgado entablar reclamación contra las Cábilas conservadoras de aquella villa.—José Prigail Barcy.»

También inserta *El Noticiero Sevillano* un comunicado de nuestro estimado amigo y correligionario el diputado á Cortes D. José María Lopez, en que, entre otras muchas cosas que con gusto publicáramos si dispusiéramos de más espacio, hace constar que habiendo revocado el señor ministro de la Gobernación un acuerdo de la comisión provincial de Sevilla anulando las elecciones municipales de Fuentes de Andalucía, los concejales liberales fueron inmediatamente procesados, porque era sin duda muy urgente dar los cargos de nuestros amigos á los que se ofrecen á sacar triunfante la candidatura conservadora.

No es la empresa de derrotar al Sr. Lopez nada fácil, pues tiene en su distrito muchas y merecidas simpatías; pero en tales aprietos colocan á los amigos del diputado liberal, que es posible que éste, anteponiendo cierta clase de respeto á todo linaje de conveniencias, tenga que obrar muy en contra de su deseo.

Como se ve, el Sr. Cánovas está preparando divinamente el terreno para conseguir, si las circunstancias lo aconsejasen, el concurso de todos los partidos en momentos difíciles para la patria.

**TELEGRAMAS**

**Conferencia internacional.**

PARÍS 13.—La Conferencia internacional de geodesia reunida en Berlín, celebró ayer su última sesión, dejando aprobado, con ligeras enmiendas, el proyecto de la comisión permanente para la renovación del convenio internacional.

**Albania y Rusia.**

PARÍS 13.—Los últimos despachos de Berlín dicen que el Emperador Guillermo recibirá hoy en su castillo de Hubertustok al ministro de Negocios Extranjeros de Rusia, príncipe de Lobanoff.

Añaden que el Canciller del Imperio, príncipe de Hohenlohe, dará un banquete en honor del ministro ruso.

**Huelga.**

PARÍS 13.—Continúa la huelga de obreros en algunas fábricas de cristales de Carmaux.

Gracias á los 15.000 francos que han recibido, podrán prolongar la resistencia.

**Derrota de los portugueses.**

LONDRES 14.—Un telegrama de Goa da cuenta de un serio contratiempo que han tenido los portugueses en aquella colonia. Un teniente que mandaba un puesto, rodeado por varios insurrectos se vió obligado á capitular.—*Fabra*.

**NOTICIAS TEATRALES.**

**Recal.**

Siguen los ensayos generales de *La Africana*, con artistas y orquesta. En esta obra tomarán parte las señoras Fierens y Ochionini y los Sres. Marconi, Moro, Navarrini y Dado.

*Lohengrin* se está ensayando al piano, por las señoras Corsi, Leonardi y los Sres. Garrulli, Moro y Dado.

Mañana comenzarán los ensayos de *La Traviata*, con cuya ópera debutará la señora Darlele.

Están en Madrid casi todos los principales artistas.

A pesar de haberse terminado el período oficial de abono, continúa la animación en la taquilla, contándose este año varios abonos buenos.

**Lara.**

Hoy, en la tercera sección, se pondrá en

escena por primera vez en esta temporada el precioso juguete, original de D. Fausto Irayoz, titulado *Los caracoles*, estrenado en la temporada anterior con gran éxito.

**Martin.**

Probablemente el jueves de la próxima semana se celebrará en este teatro el estreno de la zarzuela *Los caracoles*, letra de Limoux y Rojas, música de San José.

**Jardín del Buen Retiro.**

Ayer se inauguró el teatro de invierno de estos Jardines, perfectamente acondicionado. La empresa, que es digna de todo elogio por su actividad y deseo de complacer al público, presentó un cuadro de artistas dramáticos que interpretó fielmente y en medio de los aplausos de la numerosa concurrencia el popular melodrama *Maria la hija de un jornalero*, en la que se distinguieron la señorita Fernandez Armerdiz y los Sres. Rodríguez, Hierro, Golans, Casanova y Furte.

La banda del regimiento de Cuenca, magistralmente dirigida por el Sr. Vico, rayó á gran altura en la ejecución de los bailes de *Copelia*.

La empresa está de enhorabuena, pues el éxito de ayer supone pingües ingresos.

**AL MENUDEO**

**Asesinos presos.**

La Guardia civil de Sieteiglesias (Valladolid) ha detenido al autor y cómplices del horrible asesinato de Escolástica Calderón.

**Paricidio.**

En Mancha Real, pueblo de la provincia de Jaen, un vecino apodado *Mil hombres* ha intentado asesinar á su mujer, conocida allí por *Chula*.

Después de una acalorada reyerta, el matrimonio se encerró en su casa.

Un hijo se asomó un rato después á la ventana, y quedó horrorizado del cuadro que se ofreció á sus ojos.

Su madre pendía ahorcada de una escarpia.

Franqueada la puerta, dijo el esposo que se había echado á descansar y que se había despertado al oír los gritos de sus hijos, por lo cual no sabía nada de lo que hubiera pasado.

Los vecinos cortaron la cuerda de donde pendía la mujer: ésta ofrece pocas esperanzas de vida.

**Los naufragos.**

En Bilbao, por iniciativa del ingeniero Sr. Churrucá, se ha nombrado una comisión para allegar recursos con destino á las familias de los ocho naufragos de la lancha *Bulogio*, de Motrico.

Han quedado seis viudas y once huérfanos.

**Preces por el triunfo.**

En Málaga se celebraron ayer en la iglesia de la Victoria solemnes funciones religiosas en rogativas por el favorable resultado de la guerra de Cuba. Presidió el señor Obispo, asistiendo numerosa concurrencia.

**El general Fuentes.**

Dice *La Integridad*, de Tuy, que el general D. Miguel Fuentes y Sanchis, declarado por los médicos militares irresponsable de sus actos, y que estuvo sujeto á una sumaria por atentado al embajador de Marruecos, se halla en Villacarrido, hermosa y pintoresca población de Santander. Allí se encuentran, en el colegio de padres escolapios, sus dos hijos, cursando la segunda enseñanza.

**Viaje calmoso.**

Leemos en *El Nacional*: «Anoche se comentaba en algunos círculos el retraso del *Marqués de la Ensenada* en su viaje á Cádiz, á donde todavía no había llegado.

La demora puede obedecer á varios motivos que no sean de alarma.

El crucero viene convoyando barcos de lento andar, y si ha encontrado viento de proa, tendrá que retrasar forzosamente su marcha.»

**La «Gaceta».**

La de hoy solo contiene un real decreto del ministerio de Hacienda jubilando á don José Rodríguez y Gonzalez, delegado de Hacienda en la provincia de Alicante.

**Las aduanas de Filipinas.**

La recaudación en las aduanas y administraciones de Hacienda de las islas Filipinas durante el mes de Mayo último, fué de 512.345 15 pesos, 109.439 49 pesos menos que en igual período del año anterior.

**Mejora local.**

El día 10 de los corrientes se inauguró en Villamayor de Santiago (Cuenca) el alumbrado público con la presencia de la corporación municipal, autoridades y numeroso público en la plaza de la Constitución, donde lucían, en una preciosa columna, dos hermosas farolas.

Tan importante acto fué anunciado con un voltee de campanas y disparo de cohetes á los acordes armoniosos de la banda musical, que ejecutó piezas escogidas de su numeroso y excelente repertorio moderno, recorriendo después con el Ayuntamiento las numerosas calles de la población, haciéndose por el vecindario con tan plausible motivo entusiastas y vivas demostraciones de júbilo y agradecimiento hácia el corporación municipal y especialmente á su digno y celoso alcalde presidente, D. José María Orea, que elocuentemente dirigió á la inmensa concurrencia desde uno de los balcones de la casa consistorial frases apropiadas al acto, merced á cuya iniciativa y eficaces gestiones se debe esta mejora material, beneficiosa y necesaria para la población, que dá una acabada y perfecta idea de cultura, civilización y progreso, á pesar de sus pocos recursos.

**El premio gordo.**

Uno de los décimos del premio mayor del último sorteo ha correspondido á la compañía del Sr. Berges, que lo adquirió en Victoria.

Al Sr. Guerra le han correspondido 7.500 pesetas, y á algunos coristas 2.500.

**Certámenes literarios.**

La Academia de la Lengua abre dos certámenes literarios sobre los siguientes temas:

«Gramática y vocabulario de las obras de Gonzalo de Berceo» y «Biografía y estudio crítico de cualquier escritor castellano de reconocida autoridad literaria y lingüística y cuyo nacimiento haya sido anterior al siglo presente.»

Para cada uno de estos dos certámenes hay un premio y un accésit. El premio consistirá en medalla de oro, 2.500 pesetas y 500 ejemplares de la edición que á sus expensas hará la Academia de la obra premiada, y el accésit en 1.250 pesetas y 250 ejemplares de la obra que merezca esta recompensa, y que igualmente se imprimirá á costa de la corporación.

Las obras que aspiren á los premios de ambos certámenes se remitirán al secretario de dicha corporación hasta las doce de la noche del día 15 de Octubre de 1897.

**Viaje del Sr. Bosch.**

Parece que el señor ministro de Fomento, caso de que sus ocupaciones se lo permitan, no podrá ir hasta pasado mañana á Zaragoza para asistir á la inauguración del puente de hierro sobre el río Ebro y á la de la Escuela de Artes y Oficios.

**El Sr. Montero Rios.**

El motivo del viaje á Madrid del señor Montero Rios es el deseo que tienen los santiaguenses de ver realizada la construcción del ferro-carril de aquella ciudad á la Tierra.

**EDICION DE LA NOCHE**

**TELEGRAMAS DE LA TARDE**

(DE LA AGENCIA FABRA.)

**De viaje.**

VIENA 14.—El Emperador Francisco José ha salido de Godeolloe para Agram.

**Desórdenes.**

CONSTANTINOPLA 14.—La Sublime Puerta ha participado á los embajadores de las potencias que el Sultan ha hecho nombrar una comisión informadora que recoja todos los datos referentes á las turbulencias que se han señalado recientemente en el país.

En Yañid han ocurrido nuevos desórdenes, cuyos pormenores son desconocidos todavía, pero de los cuales han resultado algunos muertos.

El orden se ha restablecido en dicha localidad.

**TÁCTICA DE LOS INSURRECTOS**

LONDRES 14.—*The Times* publica un despacho de la Habana, manifestando que, según todos los indicios, los insurrectos cubanos siguen ahora la consigna de negarse á aceptar ni presentar batallas campales, limitándose á la guerra de escaramuzas.

**LA REINA DE COREA.**

NUOVA-YORK 14.—Despachos de Saúl, que publica el periódico *El Herald*, confirman que la reina de Corea murió asesinada el martes último por algunos soldados coreanos y japoneses disfrazados.

Las tropas japonesas que custodiaban el palacio se negaron á toda intervención. El rey padre ha sido nombrado dictador. Los cruceros americano y ruso han desembarcado algunas de sus fuerzas.—*Fabra*.

**LA TOMA DE TANANARIVE**

PARÍS 13.—Un despacho de Majunga refiere que el combate del 30 de Setiembre fué muy empuñado y que se libró durante una marcha de tres leguas hasta llegar á Tananarive.

Un obús alcanzó al palacio Real. El señor Motzinger se ocupa activamente en organizar la administración.

PARÍS 14.—Un despacho oficial del general Duchesne dá algunos detalles acerca de los combates que precedieron á la toma de la capital de Madagascar.

Dice que después de las acciones del 27, 28 y 29 de Setiembre, las tropas francesas atacaron el 30, divididas en dos columnas las alturas que rodean la ciudad de Tananarive.

El enemigo parapetado en ellas, opuso tenaz resistencia, durando el combate desde el amanecer hasta las dos de la tarde.

Las baterías de los howas no cesaron de hacer fuego sobre las francesas, las cuales bombardearon la ciudad.

Una granada francesa cayó en el mismo palacio de la reina.

Estaban ya preparadas seis columnas para dar el asalto á la plaza, cuando se presentaron parlamentarios de ésta con una bandera blanca.

Inmediatamente cesó el fuego y se acordó una suspensión de hostilidades mientras se convenían las condiciones de la paz.

Las pérdidas de los franceses fueron de seis muertos y 54 heridos, figurando entre los últimos cuatro oficiales.

Una batería de cuatro cañones de los howas fué tomada á la boyoneta por los franceses.

PARÍS 14.—Un telegrama de Port-Louis recibido esta madrugada, dice que los franceses se han apoderado de Parafate (Madagascar) el día 10 del corriente.

Añade que este suceso ha producido grande entusiasmo.—*Fabra*.

**Recelos de la prensa inglesa.**

PARÍS 14.—Continúa siendo objeto de vivos comentarios el artículo publicado en el periódico *Daily News* acerca de Madagascar. En él se recuerda que hace medio siglo, los buques franceses é ingleses realizaron unidos el bombardeo de Tamatave, y que desde entonces venía conceptuándose como cosa natural que si Francia ni Inglaterra podían proceder aisladamente en aquella región, y esto mismo han venido á confirmarlo convenios posteriores.

«Desde entonces—dice aquel periódico—no ha habido conflicto alguno entre ambos países en aquella parte del mundo, ni los habrá en el porvenir si los franceses convienen en reconocer la posición que hemos adquirido en la isla por medios pacíficos. Es necesario ocultar que el deseo que los franceses alimentan acaso de tratar á su nueva conquista como un monopolio comercial podría acarrear graves dificultades.»—*Fabra*.

Desde hoy, las horas de oficina en el ministerio de la Gobernación son de once de la mañana á cinco de la tarde.

Anteaer salió para Marmolejo el presidente del Tribunal Supremo, Sr. Isasa.

**Prision de un criminal.**

Procedente de Argelia, ha llegado á Albacete, fuertemente maniatado y custodiado por la Guardia civil, el famoso criminal Vicente Montero Gomez, de veintiocho años de edad, autor de la muerte de Macario Ródenas Cañadas, de aquella vecindad, ocasionada traidoramente en la calle de Gracia de dicha capital á la caída de la tarde del día 3 de Mayo de 1894 por medio de un disparo de arma de fuego.

**Maquinistas navales.**

Por el ministerio de Marina se ha dispuesto hacer un nuevo llamamiento de maquinistas navales para serlo de la armada, en vista de la carencia que hay de este personal tan necesario para los nuevos buques que se destinan á la isla de Cuba.

Los solicitantes remitirán sus instancias al ministro de Marina, ó las presentarán en las capitánías generales de los departamentos marítimos á que correspondan los pueblos de la residencia de aquellos.

**Otro «meeting».**

Según noticias oficiales se ha celebrado un *meeting* en Castellón, sin incidente alguno y sin tomar otro acuerdo que telegrafiar como manifestación de simpatía al señor Odon de Buan.

En la elección de diputado provincial por Teruel-Albarraeín, según telegramas de hoy, D. Manuel Cano y Masou, sin adversario, ha obtenido 1.407 votos.

**La Cruz Roja y los sanatorios.**

Las señoras de la benéfica Asociación de la Cruz Roja celebraron días pasados una junta general con el objeto de discutir los medios de arbitrar recursos para atender á los gastos de sostenimiento de los sanatorios que han de crearse para dar albergue á los heridos y convalescientes del ejército que se halla en operaciones en Cuba, y que regresen á España.

Se nombraron comisiones de entre las mismas señoras para los diferentes actos benéficos que han de celebrarse en esta corte con dicho objeto.

**Criminales detenidos.**

La policía ha detenido mañana en la casa núm. 20 de la calle del Amparo á Baldomero Posada Martínez, de diez y nueve años, y Máximo Gonzalez Lozano, de diez y seis, autores de la herida grave ocasionada anteaer en la calle del Mediodía Grande á Federico Garcia y Garcia.

Los dos jóvenes criminales se encuentran convictos y confesos de su delito.

Han regresado á Madrid los señores marqueses de Comillas y el señor conde de Maladas.

**No hay procesamiento.**

En el Ayuntamiento se ha recibido hoy una comunicación del juzgado de Palacio ordenando al Municipio que en el plazo de ocho días

LO DE EL FERROL

Ferrol 14 (12:15 tarde). Las autoridades civiles consiguieron evitar que los obreros celebraran ayer un meeting en la inmediata aldea de Arantes.

LOS ARANCELES DE CUBA

La seccion de Cuba se ha reunido esta tarde para discutir el proyecto de dictamen de la ponencia tercera sobre sus aranceles aduanales, suscrito por los Sres. Nicolau y Lorenzale.

Como este trabajo se ha presentado hoy mismo y no era, por tanto, conocido de la seccion, se acordó, á propuesta del presidente Sr. Villaverde, que se imprima con la mayor urgencia, y una vez repartido entre los vocales, proceder á su discusion.

Despues se ha reunido la ponencia quinta con objeto de buscar una solucion de concordia en el punto relativo á las relaciones comerciales entre Cuba y la Peninsula.

A esta reunion han asistido los Sres. Rodriguez San Pedro, Villaverde, Frago, Arrazola, Vila Vendrell y Perjo, habiéndose aplazado la discusion hasta mañana á las diez de la noche, por tener que asistir esta tarde á las seis, al Consejo de Aduanas, los Sres. Villaverde y Rodriguez San Pedro.

Las esperanzas de llegar á un acuerdo entre cubanos y catalanes y vizcainos han perdido terreno.

VIAJE DEL SEÑOR DE BUEN

Zaragoza 14.—Dice que en el correo pasará para Madrid D. Odon de Buen. Saldrán á saludarle á la estacion comisiones en representacion de los federales, centralistas, progresistas, liberales, pensadores, espiritistas, protestantes y masones.

Así se ha acordado en reuniones celebradas esta mañana.—Mencheta.

DECLARACIONES DEL SR. DE BUEN

Barcelona 14 (4:25 tarde). El Sr. de Buen ha dicho que mientras el conflicto asumió forma tumultuosa, creyó incorrecto intervenir. Cuando se planteó en el terreno legal, justificó su derecho á explicar la cátedra como hasta aquí.

Entiende que la cuestion interesa á todo el profesorado, esperando que habrá unanimidad para mantener la independencia de la cátedra.

Contra los disturbios ocurridos dentro de la Universidad, de los cuales ha permanecido alejado. Cree que el rector pudo evitálos.

Opónese á llevar á los tribunales á los periódicos que le han injuriado.—Mencheta.

APAZAMIENTO DEL VIAJE

Barcelona 14 (2 tarde). A medio día bajaron á la estacion Vallés y Ribot, Lostau y otros conocidos republicanos á despedir á D. Odon de Buen, quien atendiendo órdenes del ministro de Fomento, ha aplazado su viaje.

En la Universidad se han dado las clases con completa tranquilidad. En toda la poblacion reina normalidad. Se cree que el conflicto, por lo que toca á la cuestion de orden publico, se ha terminado.—Mencheta.

NOTICIAS DE MARINA

El dique de Cartagena.

El Ayuntamiento de Cartagena y otros varios centros y corporaciones de la misma capital, la prensa toda y muchos particulares, sin distincion de partidos, han telegrafado al general Beranger, mostrando la gratitud que experimentan todos por la adjudicacion del dique seco para aquella plaza, concedido ya por el gobierno. A todos se contestó en terminos muy expresivos por el ministro.

Ha pasado á informe del Centro Consultivo de Marina el proyecto de dique para Cartagena, presentado por el Sr. Baldosel.

Personal.

Se ha dispuesto que pase á situacion de cuartel el ordenador de primera D. Crescenciano Sarró.

Se ha nombrado comisario del arsenal de Cartagena el ordenador D. José Carrera.

Se ha dispuesto regrese á la Peninsula el comisario D. Santiago Anris, nombrando para sustituirle en la intervencion del apostadero de la Habana á D. Victorino Salguero.

Idem conceder prórroga en el destino de pagador del Hospital de El Ferrol á don Francisco Cela.

Han sido destinados á la Habana los contadores de fragata D. Antonio Pastor y D. Julio Pellon.

Idem al tercer regimiento de infanteria de marina el segundo capellan D. Felipe Jesús Ortiz y Ledesma.

Se ha nombrado cura párroco del arsenal de la Habana á D. Antonio Sanchez.

Se han concedido cuatro meses de prórroga á la licencia que disfruta el asesor de la comandancia de Marina de Cádiz, don Francisco Javier Igozavide.

EL CÓLERA EN TÁNGER y en Tetuan.

Segun carta recibida hoy en el ministerio de la Gobernacion, suscrita por el doctor Ovíto, el cólera en esta poblacion decrece de una manera ostensible.

El aumento de mortalidad que acusan los últimos partes, es debido á las lluvias de anteaer.

En Tetuan aumenta la emigracion, siendo más de 100 las personas que cada día pasan á Tánger procedentes de aquella poblacion.

El cólera no ha pasado al interior ni se ha

extendido, gracias al tiempo seco aunque de fuertes calores que se ha disfrutado.

Durante las últimas veinticuatro horas han ocurrido siete invasiones y dos defunciones.

El día 8 han ocurrido en Tánger los siguientes casos: en moros, invasiones 150 y 50 defunciones; hebreos, 100 y 20, y europeos, seis invasiones.

El día 9: moros, 125 invasiones y 52 defunciones; hebreos, 28 y siete, y europeos tres, de los cuales un caso ha ocurrido en una mujer española.

En Beni-Madaya y Beni-Hormar ha empezado también á presentarse la epidemia cólerica.

La miseria de la poblacion es extraordinaria, y por el ministerio de la Gobernacion se ha dispuesto consignar 1.000 pesetas para gastos de desinfeccion y saneamiento de las casas españolas en Tetuan.

Los reverendos padres franciscanos están prestando eminentes servicios y acuden con abnegacion y celo, distinguiéndose entre todos el lego del convento, quien ha tenido que enterrar á un coherito español por no haber quien se prestara á ello.

Los estudiantes.

Los estudiantes de Madrid han asistido á sus clases como de ordinario. En Barcelona, segun las noticias oficiales, hoy por la mañana habia orden.

Muerto en rúa. Palma de Mallorca 14.—Anoche, á consecuencia de una reyerta, fué muerto de una puntalada en el pecho el vecino de Lluichmayor (Palma), Antonio Bastone.

El juzgado instruye las oportunas diligencias.

Órdenes sospechosos.

En San Lorenzo de Saballo (Barcelona), ha sido atacada una familia de enterocólicas infecciosas, habiendo fallecido un individuo.

Por el ministerio de la Gobernacion se ha ordenado al gobernador que salga inmediatamente para aquel punto el inspector sanitario de la provincia con objeto de informarse del verdadero carácter de la enfermedad, causas originarias de la misma, relacion de procedencia de otros puertos, á fin de dictar, de acuerdo con la Junta de Sanidad, las instrucciones oportunas para llevar á cabo las medidas que sean precisas.

Suicidio.

Entre los cementerios de San Isidro y San Lorenzo se ha suicidado esta mañana un sujeto de unos veintiocho ó treinta años, disparándose un tiro de revolver en la cabeza.

El suicida iba vestido con ropa en buen uso y boina. En los bolsillos se le encontró una carta en la que decia que no se acusara á nadie de su muerte y firmaba Cusac, si bien se cree que éste no sea su apellido.

El coche del Sr. Cánovas.

El coche del presidente del Consejo de ministros ha atropellado esta tarde en la calle de Villanueva, esquina á la de Claudio Coello, á una anciana de cincuenta y nueve años llamada Isabel García Ruiz, causando graves heridas en la cabeza.

El Sr. Cánovas bajó del coche y quiso llevar á su casa á la herida; pero en vista de la gravedad de ésta, tuvo que ser trasladada inmediatamente al Gabinete Médico del barrio de Salamanca, donde fué curada por los médicos Sres. Collantes y Villa de la Vega.

Despues fué llevada en grave estado al hospital de la Princesa.

El cochero ha sido detenido.

Atroco.

En la carretera de Andalucía fué sorprendido anoche un carretero por dos sujetos llamados Eugenio y Fernando Garcia. Estos le quitaron el dinero que llevaba y le robaron una de las bestias que iban enganchadas al carro. Hoy han sido descubiertos por el dueño del vehículo y puestos á disposicion del juzgado de guardia.

BALANCE DEL DIA

Atravesamos un momento embrollado y fastidioso por los mil incidentes que se suceden, de índole diversa, y todos desagradables.

Las pasiones se han desatado en El Ferrol, reinando una verdadera anarquía por el concurso de las diversas jurisdicciones que allí intervienen en los procesos incoados.

Por fortuna la paz material no ha vuelto á turbarse.

Los buenos deseos del gobierno y sus patrióticos esfuerzos no han podido impedir que se haya estendido durante su mando la insurreccion en Cuba de un modo formidable.

Las desgracias que ya afligieron á los liberales durante su último gobierno, menudean ahora en los accidentes de mar de tal modo, que en pocos meses se han perdido ó averiado gravemente cuatro ó cinco barcos, siendo, entre todo, lo más triste de este género ocurrido hasta ahora la sorpresa del pailebot en la rada del Aserradero.

Se hacen operaciones de crédito con violacion manifiesta de la Constitucion y de las leyes de presupuestos.

Y para remate de desventuras, los incidentes de carácter religioso ocurridos en Barcelona, en Granada y en Cádiz han venido á constituir una situacion, cuya gravedad seria pueril desconocer.

Sobre todo debe haber afligido á los elementos más conservadores de la situacion lo ocurrido en Cádiz, porque seguramente reconocerán ahora, en su fuero interno cuán injustos anduvieron con el gobierno liberal por los sucesos en Valencia acaecidos con los peregrinos que habian de embarcarse para Roma.

Aquellos ataques despiadados que entonces se dirigieron al Sr. Aguilera, ministro de la Gobernacion, y al gobernador de Valencia, Sr. Ribot, resultan un verdadero sarcasmo, observando lo ocurrido en Cádiz.

El Sr. Aguilera tomó entonces con gran celo todas las precauciones posibles, y si en Valencia no pudieron impedirse las demostraciones hostiles, por lo menos el gobernador acudió á todas partes, y con riesgo de su

persona procuró poner remedio á los desmanes.

De mandar los liberales y producirse los tristes sucesos ayer ocurridos en Cádiz, ¿qué habrian dicho los conservadores?

Porque resulta, segun el testimonio de los correspondientes, que la Guardia civil acudió tarde por encontrarse de paseo, y que las autoridades, ni nada tenían previsto ni nada han hecho para corregir un motin que se prolongó y que se exacerbó hasta dentro del mismo templo en que se refugió la procesion.

Los sucesos de carácter religioso que estos días han surgido, y la prodigalidad con que se oyen; en meetings y asonadas, todo género de gritos subversivos, se prestan á honda meditacion; y por de pronto, enseñan que los censores enconados, y sistemáticos del partido liberal, al tener en sus manos los medios de gobierno, adolecen de una imprevisión y de una flojedad, que lamentan, sin rebozo, sus más sinceros amigos.

Presidida por el señor vizconde de Campo Grande, se ha reunido esta tarde en el ministerio de Hacienda, la seccion primera del Consejo de Aduanas, titulada de Comercio internacional.

En la sesion de hoy se ha constituido dicha seccion, subdividiéndose en secciones como dispone el reglamento, y se ha ocupado ya del dictamen que ha de dar respecto á los certificados de origen, para cuyo asunto han sido nombrados ponentes los señores duque de la Victoria, Marqués de Mochales y Polo de Bernabé.

Á última hora se ha reunido también la seccion segunda de dicho Consejo, que tiene á su cargo los asuntos de comercio nacional.

Las noticias oficiales y particulares de Barcelona dicen que allí se han dado las clases con normalidad, y que se cree no volverá á turbarse el orden.

D. Odon de Buen, que debía salir hoy para Madrid, ha aplazado, de nuevo, su viaje, por indicacion del señor ministro de Fomento.

Quizá obedezcan estas indicaciones, á que el señor ministro de Fomento sale, segun se dice, mañana para Zaragoza.

En Cádiz se han hecho hoy nuevas prisiones.

Al Sr. Sagasta han visitado hoy los señores Castelar, Vega de Armijo, Bermudez Reina, Capdepon, Becerra y general Sanz.

La Familia Real llegará mañana á Madrid á las diez y media de la mañana.

NOTICIAS CURIOSAS

CUESTION PELLAGUDA Ó EL REY BARBERO.—La *Royale*, como la denominan nuestros vecinos los franceses, la mosca segun nosotros decimos, todo el mundo sabe que son unos cuantos pelos que algunos dejan crecer bajo el labio inferior.

Lo que no es tan conocido y merece relatarse, es el por qué se le ha dado tal nombre en Francia. Para averiguarlo tenemos que volver algunos años atrás á la época del rey Luis XIII.

Su primer ministro, el célebre Richelieu, absorbía por completo todas las funciones del Estado y el rey representando un insignificante papel, se aburría soberanamente.

Tener alguna ocupacion era lo único que ambicionaba como remedio al fastidio, y buscaba constantemente algo con que matar el tiempo.

Se hizo jardinero y pasaba todo el día dando golpes de azada, pero le llegó á cansar el cultivo de la tierra.

La carpintería le prestó algunos goceos, pero pronto el tedio acudió á su real persona.

Armado de un asador á modo de cetro se le veía á veces entre los marmiferos dar órdenes, probar salsas, asar un pollo ó freir magníficos trozos de carne.

A pesar de todo no conseguia distraerse, y en el oficio de barbero era en el que se ejercitaba con más gusto.

Segun cuentan las crónicas de aquellos tiempos hacia la barba á sus súbditos con gran primor.

Esto de hacer la barba los que mandan, en rigor de verdad, ha sido patrimonio de todos los tiempos.

Pero dejando digresiones á un lado, vuelvo al bueno del rey Luis.

Que era bueno no cabe duda, pues sabido es que se le apellidó *El Justo*.

Una mañana, más triste y aburrido aún que de ordinario, despues de haber disuelto el jabon, operacion que hacia con gran maestría, contempló su obra con tristeza.

De pronto, como si una idea luminosa hubiera venido á su mente, dió un grito é hizo que fueran á su cámara todos los oficiales de la real casa, quienes acudieron inmediatamente sorprendidos por desconocer lo que motivaba tal llamamiento.

Apenas estuvieron en su presencia, les hizo sentar en círculo por orden de graduacion.

—¿Qué habrá ocurrido?—se preguntaban con la vista unos á otros.—¿Sobre qué vamos á ser consultados? ¿Qué ardua cuestion de Estado se nos va á plantear?

La extrañeza de los súbditos subió de punto cuando vieron que el monarca se armó de brócha, la llenó de jabon y fué cubriendo con él las mejillas de todos.

En manos de lo que se santigua un cura loco—como dicen en mi tierra para significar prontitud,—fué afeitándose uno á uno.

Todas las caras quedaron limpias de pelo menos en la parte inferior del labio.

Este capricho del soberano se convirtió en moda. Los grandes de la corte se apresuraron á seguirla, y bien pronto los burgueses les imitaron, hasta el punto que en Francia no se vieron más que caras con su correspondiente mosca, que despues tomó el nombre, sin duda alguna, en razon á quien debía su origen, de *La Royale*.

NABRAM.

EL TIEMPO

INSTITUTO CENTRAL METEOROLÓGICO 14 Octubre (5 tarde).

Una depresion poco importante, de forma muy prolongada, se extiende desde Irlanda hasta las Azores.

Es general la baja barométrica en casi toda la Peninsula, especialmente en las os-

tas oceánicas de Galicia y en toda Cantabria.

Con la desaparicion del mínimo próximo á Madera ha cesado desde ayer noche el levante en el Estrecho.

El tiempo es bueno en todas partes con predominio de los vientos de la region del Sur.

Las presiones más elevadas residen al Oeste de Sicilia.

La temperatura máxima ayer fué de 32º en Sevilla, y la mínima hoy de 5º en Burgos.

En Madrid el día ha sido hermoso, algo aconsejado por la mañana, de viento calmoso de la region del Sur y un poco caluroso.

La temperatura máxima llegó á 49º,3, y la mínima á 13º,2.

Es probable que continúe el buen tiempo de temple suave y vientos del Sur, y que la depresion que existe en el Atlántico no influya por ahora en el Centro.

El director, Arcimis

El termómetro del Sr. Aramburó, calle del Príncipe, 4, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana 14º grados. A las doce de la tarde, 23º. A las cuatro, 20º. La máxima fué de 24º. La mínima de 10º. El barómetro marca 710.—Variable.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DEL 14 DE OCTUBRE 1895 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Últimos precios

Table with 4 columns: Dia 12, Dia 14, Diferencia. Rows include 4 0/0 perpét. int. c., Id. id. id., serie E., Id. fin mes, etc.

Cambios sobre el extranjero. PARIS A la vista 00,00 por 100 beneficio papal. A 8 dias vista, 00,00 por 100 id.

LONDRES A la vista, lib. esterlina, 00,00 ptas. A 8 dias vista, idem, 00,00. A 30 dias vista, idem, 00,00. A 90 dias fecha, idem, 00,00.

Paris 14 (12:05 tarde).—4 por 100 exterior 67,88.

Precio del oro: 15'25 por 100 ASPECTO DE LA BOLSA.

La baja de 15 á 20 céntimos de la Deuda exterior en la Bolsa de Paris, segun el cambio de 67'88 que á primera hora comunicó el telégrafo, se ha reflejado en la contratacion de la Bolsa de Madrid.

Así se ve que el 4 por 100 interior al contado, que el sábado quedó á 68'40, hoy solo ha alcanzado los cambios de 68'20 y 15.

Lo mismo indica la contratacion á fin de mes, que cerró á 68'40 el sábado, y esta tarde ha girado de 68'25 á 15.

El 4 por 100 exterior señala baja más importante, pues quedó en la anterior Bolsa á 79'20, y hoy en operaciones al contado se ha cotizado desde 78'85 á 60, último cambio, y á fin de mes de 78'80 á 60.

La Deuda amortizable tuvo en partida el sábado el cambio de 81'45, y esta tarde el de 81'30.

Los billetes de Cuba de 1886 han perdido un cuartillo por ciento; quedaron el día último á 99'75, y hoy han tenido cambios desde 99'65 á 50.

Los de 1890 con igual baja; esto es, se han cotizado á 87'30 y 25.

Las céculas del 5 por 100 del Banco Hipotecario á 101'25.

Las acciones del Banco de España con el mismo cambio, 392 por 100.

Las de la Compania de Tabacos á 191 por 100.

No se han cotizado cambios de francos ni de libras.

Despues de la Bolsa. A las cinco.—4 por 100 interior, fin de mes, 68'20.

Bolsa de Barcelona. BARCELONA 14 (3:10 tarde).

Interior, 4 por 100, 68'25.—Exterior, 4 por 100, 78'87.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 99'75.—Cubas, 1890, 00'00.—Nortés, 24'00.—Colonial, 00'00.—Francia, 00'00.—Orense, 00'00.—Arenas.

DE LA 'AGENCIA FABRA.' PARIS 14.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 67'62.—El 3 por 100 francés, 100'65.

Paris 14.—En la Bolsa el exterior español ha seguido bajando, haciéndose á 67'21. También ha descendido el 3 por 100 francés á 100'40.

CANTARES.

Canta, chiquilla mia, que yo te oiga, porque debe tu canto sonar á gloria.

No me olvides, serranilla, porque yo sin tu cariño soy una planta sin tierra, soy un pajarito sin nido.

Nos vió juntos el Señor, y á los ángeles les dijo: Que no digan que en la tierra no hay verdadero cariño.

Solo te he querido á tí, y á tí siempre te querré, que el amor que por tí siento solo se tiene una vez.

Mirame, niña del alma, porque esos ojos de cielo me hacen olvidar mis penas, penillas por las que muero.

JOSÉ DOZ DE LA ROSA.

CHARADA.

Segunda primera cuarta y buen cuarta to maris, me dijo ayer en la feria mi compadre Nicolás.

Por cierto que tiene puesto un primera dos tres cuatro, con un cartel en que anuncia: «Todo se vende barato».

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solucion mañana.)

SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR: MON TU RA.

Un soldado que llevaba del brazo á su novia, encuentra á su sargento al entrar en el café: —Mi primero, es mi hermana.

—No lo dudo, porque lo fué mia el año pasado.

El parásito Z. anda todos los días en coche. —¿Cómo se arreglará?—pregunta X. —por que eso tiene que costarle algo. —Claro está: eso cuesta algo á..... cualquiera de sus amigos.

Los niños discuten los méritos de sus respectivos papás. —Mi papá es más alto que el muro de este jardín. —El mío puede mirar por encima. —Vaya una cosa, también lo hace el mío cuando tiene puesto el sombrero.

TELEGRAMAS DETENIDOS

Por no encontrar á sus destinatarios, quedaron ayer sin entregar los siguientes:

Central.—Badajoz: Agustina Medina, Tesoro, 40 (ausente).—London: María Concas, sin señas (desconocido).—Vitoria: Mónica Goicoechea Huerta (idem).—Baires: Buxaroc, Madrid (idem).—Brihuega: Aniana Abrego, Melendez Valdés, 4.—Martos: Espejo, sastreria, sin señas.—Alicante: Guillermo Juraloyes, Concepcion Jerónima.—Cádiz: Canido Estrada, sin señas.—Zaragoza: Evaristo Pasco, Espada, 14 ó 24.—Aranjuez: Eduardo Saenz de Tejada, Arenal, 16.

Barcelona: Jaime Gilibert, calle Cruz, 37, tercero. Sur.—Vigo: Julian Fernandez, San Ildefonso, 71. Este.—Mudaca: Luis Sanchez, arquitecto, Génova, 15.

Nordeste.—Porrino: Francisco Gomez, San Bernardino, 13. Norte.—Manacor: José Ezquerdo, Carranza, 12.

CULTOS

Santo de mañana.—Santa Teresa de Jesús, virgen y fundadora.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en Santa Teresa (Chamberí), donde se celebrará solemne fiesta á su Titular. A las ocho se manifestará Su Divina Majestad; despues habrá misa de Comunión; á las diez misa solemne en la que predicará D. Isaías Lopez, y por la tarde, novena y reserva.

Se celebrarán solemnes funciones á Santa Teresa de Jesús, y predicarán: Ed San José, los Sres. Acebo y Perez. En el Buen Suceso, los Sres. Villilla y Uribe.

En la parroquia del Carmen, los señores Uribe y Rodriguez.

En las Carmelitas de Santa Ana, el señor Ballesteros.

En la Iglesia Pontificia, un Padre Redentorista.

En el Servicio Doméstico, el P. Cadenas.

En las Siervas de Maria, el Sr. Anaya.

En la iglesia de Monserrat continúa la novena de Nuestra Señora del Pilar.

En San Antonio de los Alemanes, cultos á su Titular como todos los martes.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora del Tránsito en San Millan.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA

Comedia.—1.ª serie.—T. 3.ª.—A las 8 1/2.—La gente nueva.—El son que tocan.

Zarzuela.—A las 8 1/2.—Carmela.—A las 9 1/2.—La canción de la Lola.—A las 10 3/4.—El cabo primero.—A las 11 1/2.—El testarudo.

Lara.—1.ª serie.—T. 1.ª impar.—A las 8 1/2.—¿Quiere V. comer con nosotros?—A las 9 1/2.—La robotica.—A las 10 1/2.—Los de Ubeda.—A las 11 1/4.—El otro mundo.

Apolo.—A las 8 3/4.—Panorama nacional.—A las 9 3/4.—La revista.—A las 10 3/4.—Los descamisados.—A las 11 3/4.—Las amapolas.

Esclava.—A las 8 3/4.—La Czarina.—A las 9 3/4.—El grumete.—A las 10 3/4.—El vizconde.—A las 11 3/4.—El tambor de granaderos.

Marin.—A las 8 1/2.—El estudiante endiabrado.—A las 9 1/2.—La caza del tigre.—A las 10 1/2.—El estudiante

# CÁLLICIDA ABRAS XIFRA

DEPÓSITO CENTRAL: FARMACIA DE ABRAS XIFRA ARGENSOLA, 10, MADRID Y M. GARCIA

¡Jamás deja de dar resultado!  
Es incoloro, no duele, mancha ni corroe. Calma el dolor á la primera aplicacion, extirpando luego los callos y durezas. Estuche con frasco, pincel e instrucciones.  
¡Una peseta! ¡Una peseta!  
En todas las farmacias y droguerías de España y Ultramar.

¡Es el mejor. Siempre cura!  
Precavase contra las numerosas imitaciones que no hacen más que desacreditar nuestro producto, pues no pueden en modo alguno extirpar y curar de raíz los callos y durezas, como está probado las curas de nuestro.  
¡Una peseta! ¡Una peseta!  
En todas las farmacias y droguerías de España y Ultramar.

## NERVIOS

El Antinervioso Howard es el tónico más poderoso del sistema nervioso; no tiene rival para curar vértigos, mareos, el insomnio y pesadillas, temblores, ansiedad, sensaciones extrañas, frío, calor, dolor, irascibilidad, parálisis, falta de memoria, de voluntad y de resolución. Obra reconstituyendo. 4 pesetas boticas.—Depósito, M. García, Capellanes, 1.

## Fosfato de Hierro soluble

DE LERAS

Farmacéutico, Doctor en Ciencias, Inspector de Academia, Caballero de la Legión de Honor.

Los Fosfatos forman una de las bases del esqueleto humano, y combinados con el hierro, constituyen uno de los principios elementales de nuestra sangre. No hay duda que uniendo estos dos elementos en un medicamento exclusivo de asimilación perfecta y fácilmente soportado por los más delicados estómagos, se llegaría á crear el reconstituyente por excelencia. Tal es el resultado de los esfuerzos del Dr. LERAS, resultado que ha venido á confirmar un éxito siempre creciente y la aprobacion unánime del cuerpo médico.

Las píldoras, polvos y grajeas con base de hierro, hasta ahora conocidas, tienen el gran inconveniente de contener el hierro al estado insoluble y, por consiguiente, de encomendar su digestión á un estómago ya enfermo y fatigado. El resultado de todas esas preparaciones no es otro que el de producir la constipacion ó estreñimiento ó el de irritar los intestinos.

El Fosfato de hierro de Leras no ocasiona ninguno de esos accidentes. No estríñe ni ennegrece jamás la dentadura. Es un líquido claro y trasparente sin sabor; cura con prontitud:

- La Anemia,
- La Leucorrea,
- La precocidad,
- El desfallecimiento,
- Las Calambres de estómago,
- La debilidad,
- El linfatismo,
- Las afecciones nerviosas,
- La Palidez,
- El Enflaquecimiento.

Excita el apetito y ayuda la digestion, produciendo los efectos más favorables en las niñas en via de desarrollo, así como regulariza la época mensual de las Señoras.

Cada frasco lleva el sello del gobierno francés, la marca de fábrica y la firma GRIMAUT y C<sup>a</sup>.

Casa GRIMAUT y C<sup>a</sup>, Paris 8, Rue Vivienne, 8

## IBARRA Y COMPAÑIA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.  
Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.  
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.  
Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Dicción y D. Joaquín de Haro consignatario.

## LAS PÍLDORAS ANTISÉPTICAS DEL DR. AUDET

curan la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho. Calma a los, median la expectoracion, quitan la fatiga y despiertan el apetito. 10 ptas. caja en las boticas. Depósito, Capellanes, 1

## SERVICIOS DE LA

### COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinacion á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:  
El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.—El 30 de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos.  
Las salidas de la Habana para New-York, son los dias 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana, los mismos dias.  
RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.—El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinacion para los puertos españoles del Atlántico y para los de Liverpool, Hamburgo, Nantes y Burdeos.—El 30, con escala en Puerto-Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.  
El vapor «Alfonso XIII», saldrá de Santander el 20 de Octubre.

### LINEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones á Kuraché y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigón, Sidney, Batavia, Hong-Cong, Shangay, Yégo y Kokoama

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, á partir del 6 de Enero de 1894.  
De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 25 de Enero de 1894.

### LINEA COMERCIAL DE PUERTO-RICO

El dia 8 de Santander y el 4 de Coruña, el vapor para San Juan de Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba, Méjico, Costaferme y Pacífico.

### LINEA DE BUENOS-AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

### LINEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Cuatro viajes al año, partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

## SERVICIOS DE AFRICA

### LINEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

### SERVICIO DE TANGER

El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy amable, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Rebajas á familias.—Precios convencionales por camarotes de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó ornalar, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.  
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

### AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.  
Para más informes en Madrid, Puerta del Sol, 13.

## LOS TIROLESES

### EMPRESA ANUNCIADORA

Rápidas propagandas. Anuncios en todos los sistemas conocidos. Combinaciones especiales de periódicos, con grandes ventajas para los anunciantes.  
Escuelas de defuncion, fúnebre y aniversario, con grandes descuentos insertándolas en más de un periódico.  
Anuncios en telones de teatros, vallas y medianerías.  
Reparte á domicilio y en la vía pública y fijación de carteles.  
Se remiten Catálogos gratis al que los pida en las OFICINAS

BARRIONUEVO, 7 y 8, entresuelos.—MADRID  
TELÉFONO 331



EL ILMO. SEÑOR

## D. JOSÉ MARIA DEL VALLE Y ANGELIN

HA FALLECIDO EL DIA 13 DE OCTUBRE DE 1895

Á LA EDAD DE 83 AÑOS

despues de recibir los Santos Sacramentos y la bendicion de Su Santidad

R. I. F.

Su director espiritual, sus afligidos hijos el Ilmo. señor D. Manuel María y doña Concepcion, hijos políticos doña Felisa Jimenez y D. Francisco Isasa, sus nietos, sobrinos, demás parientes y testamentarios,

RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á la conduccion del cadáver, que tendrá lugar el martes 15 del corriente, á las diez de su mañana, desde la casa mortuoria, Génova 21, al cementerio de la Sacramental de San Justo, en lo que recibirán favor.

El duelo se despide en el Cementerio.  
Se replica el coche.  
No se reparten esquelas.

## HIGIENE

### CUIDADOS DE LA BOCA

Empléense unicamente los

### Elixir, Polvos y Pasta Dentifricios

DE LOS

## RR. PP. BENEDICTINOS

De la Abadía de SOULAC (Gironde), Francia

Se hallan en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías



## SAN RAFAEL

ACADEMIA DE ESTUDIOS SUPERIORES

### FLORIN, 2. duplicado

Preparacion para Ingenieros civiles.—Preparacion militar.—Facultad de Derecho.—Internos y externos.—Inspectores sacerdotes

## SAN VICENTE ALTA 35

La Calera ha establecido su Sucursal n.º 3 en esta Casa, donde además de su acreditada Antracita (3 pesetas quintal) encontrará el público cok y toda clase de Carbones minerales

Se vende papel por mayor en la Administracion de este periódico, San Marcos, 30.

## ALFOMBRAS

El mejor surtido y más barato en los Almacenes de la calle del CARMEN, 20 Y 22.

### TELÉFONO 560

## Nadie vende tan barato

las camas legítimas inglesas y del país, colchones de muelles de todos los sistemas, como en

### 49-FUENCARRAL-49

## Leyes de Hacienda de España

FOR D. LEON MEDINA Y D. MANUEL MARAÑÓN

Abogados del Ilustre Colegio de Madrid

Publicacion autorizada y recomendada por Reales Ordenes 27 Enero 1892 y 6 Julio 1893.

DOS volúmenes en 8.º mayor, conteniendo toda la legislación relativa, según los textos oficiales, á la Organización Central y Provincial de la Hacienda, Contabilidad, Intervencion y Contencioso del Estado, Procedimientos Administrativos, Investigacion, Empleados, Clases Pasivas, Desamortizacion, Contribuciones é Impuestos, Renta de Aduanas, etc., etc., con extenso Apéndice y minuciosos Indices y Notas y Concordancias.

Precio: 15 pesetas en Madrid y 16 en Provincias.

De los mismos autores

### LEYES CIVILES DE ESPAÑA.

—Contiene TODA la legislación civil vigente con la jurisprudencia declarada hasta el dia (2.ª edicion).  
Se venden estas obras en las principales librerías y e Administracion de este periódico.

Obrc. 14) FOLLETO DE EL CORREO (F. 212

## LAS MEMORIAS DEL DIABLO

un leviton y una capa. Al llegar á Orleans colocó ambos objetos sobre una mesa, y sorprendido por el conde de Cerny huyó sin capa y sin levita.  
Al oír la peticion del baron, Mad. Periné, respondió:  
—¿Qué sastrero queréis que venga? Si no conocéis la ciudad puedo buscaros lo mejor que hay en ella.  
—¿Quisiera comprar ropa hecha, pues deseo no ver á nadie.  
—Excepto á vuestro apoderado, á lo que me parece—dijo Periné despues de haber leído el sobre de la carta que Luizzi acababa de entregarle.  
—¿Quién os ha dicho que Barnet sea mi apoderado.  
—¡Oh! nadie, nadie, sino que cuando llamamos á alguno, regularmente acostumbra ser el nuestro.  
—¿No puede Barnet ser mi amigo?  
—Me habré engañado—dijo la Perine retirándose.  
—Veamos—dijo el baron deteniendo á la posadera—¿me conocéis tal vez?  
—No, ciertamente—repuso la Perine—ya veo que el señor baron no quiere ser conocido.  
—¿Cómo! —exclamó Armando— ¿vieja bruja, no has podido olvidarme?  
—¿Cómo ha de ser!—señor Armando— esto procede de tener buena memoria, es preciso poder reconocer á los amigos entre las aves de paso. Por otra parte, os parecéis

á vuestro padre, y el anciano baron pasaba aquí noches divertidas.  
—¿Mi padre?  
—¿Que no! esto puede contárselos hoy dia que ha muerto ya, y que no ireis á decirle: «He ido á casa de Perine, donde ibais vos tambien.» ¡Qué hermoso era aquel tiempo! Yo le proporcioné el casamiento con Mariquita, de la cual tuvo una niña que no ha desmentido su origen. Ya conocéis á Mariquita, que me dejó para establecerse con Ganguerret, ese farsante donde sucedió lo del buen Serac.  
—Si, me acuerdo haberla visto en casa de Mad. de Val.  
—Como que Serac la colocó allí.  
—¿Y qué se ha hecho la pobrecilla?  
—No se sabe; parece que está en París, donde se fué despues que una enfermedad le hizo perder su hermosura, hace unos cuatro años.  
—Está bien, está bien—dijo Armando, que sabia ya bastantes aventuras de su padre, para no ser muy curioso en este punto.—Envía esta carta á M. Barnet, y haz que me suban de cenar.  
—¿Cenais solo?  
—Miróla de reojo el baron; pero recordando dónde estaba, conoció que no tenia derecho á enfadarse.  
—Bien meditado todo—respondió—mejor será que no cene; más bien necesito reposo que otra cosa.  
—Como gustéis—dijo la Perine—debeis estar cansado; al menos lo pareceis.  
Fuése diciendo esto, y el baron que en realidad estaba cansado, se acostó y durmió el sueño del justo en tan honrada posada... Tiró de una campanilla, y una linda jóven, graciosa y fresca como una rosa, entró y pasó á sentarse familiarmente sobre su cama, diciéndole con el acento de su país:  
—¿Se ofrece algo, caballero?  
Miróla atentamente el baron, pues era

encantadora, y al sonreirse enseñaba unos dientes de una blancura virginal. Entristeciése Luizzi al mirarla, y se estremeció pensando lo que era esa niña de cándido rostro de color de rosa y de candoroso ademán, y respondió:  
—Nada quiero de vos.  
—Parecióle que la respuesta le zahería, pues se retiró de la cama diciendo:  
—No soy sola en esta casa.  
—Necesito ver á Mad. Perine—repuso Luizzi con indignacion.  
—Voy á decirselo—replicó la jóven.  
Retiróse al momento.  
Poco despues entró la Perine, diciendo al baron:  
—Por vida de tantos, M. Armando, que la córte os ha vuesto bien quisquilloso, y á fé mia no sé...  
—Oye, Perine—dijo secamente Armando—he venido á tu casa porque quiero que nadie sepa que estoy en Tolosa; á no ser por esto hubiera ido á otra posada; mas no me convenia, porque diariamente dan relaciones á la policia de los viajeros que se presentan.  
—¿Ah! no queréis que lo sepa la policia.  
—No, y por eso he escogido tu casa, pues sé que no te cuidas de dar partes á nadie.  
—Ya debiais habérmelo dicho antes: desde ahora estáis aquí como debajo de la tierra; nadie sabrá nada.  
—Diez luises si eres discreta.  
—Como si los tuvieses.  
—Ha comparecido Barnet?  
—¡Barnet!—exclamó la Perine con sorpresa: en seguida añadió:  
—¡Jesús, Dios mio! el pobre hombre no sabe siquiera el camino de esta casa.  
—Ya le informarán.  
—¿A su edad! esto sería un pecado; por otra parte, su mujer le sacaría los ojos si supiese que ha venido aquí.

—¿Y no ha dicho nada á vuestro hijo?  
—¡Ah! sí, es verdad, tenéis razon, le ha dicho: «Di á quien te envia que haré lo que quieras.»  
—¿Yo queria que viniese hoy mismo.  
—¿Le habeis señalado hora?  
—No, sino por todo el dia.  
—En este caso el dia no acaba sino á media noche: puede que venga todavia.  
—Vamos, esperaré. Procura que suban de comer y recado de escribir.  
—Si no queréis ser conocido, os enviaré para servirlos esa jovencita que acaba de salir; es inútil que cualquiera otro os vea, y ya sabéis que la vieja Anita podría conocerlos. Esa jóven, por el contrario, no sabe quien sois, y además es muy bondadosa é inocente. Cuando la necesiteis, tirad dos veces de la campanilla: se llama Lili. Voy á prepararos la comida; no os impacientéis.  
—¿Haz lo que quieras; pero despacha, que estoy muerto de hambre: ante todo, sube recado de escribir.  
—¿Ah! tenéis una escribanía.  
Salió la Perine, y Luizzi escribió una larga carta á Eugenia, para decirle que su madre existia, quien era y dónde la encontraría. Dos horas se pasaron de esta suerte.  
Lili llegó entonces con todo lo necesario para cubrir una mesa.  
Era muy diestra en el servicio; pero notó Luizzi que estaba de mal humor: cuando vió preparada la mesa se sentó el baron, y Lili por su parte fué á sentarse sin cumplimientos junto al hogar, con visos de estar en extremo fastidiada.  
—¿Os cansa servirme?  
—Como que no he venido aquí para ser criada! si hubiese querido permanecer sirviendo hubiera podido escoger casa mejor.  
—¿Ah! ¿con que serviais antes de entrar en esta casa?  
—Ya se vé que sí, y en una casa muy noble.

—¿Dónde?  
—En casa del marqués de Val.  
—¿En casa del marqués? ¿y qué haciais en su casa? me pareceis que es viudo.  
—¡Por cierto que no! por esto estaba yo allí.  
—¿Ah!—exclamó Luizzi—¿y por qué saliste de su casa?  
—A decir verdad me cansaba, me fastidiaba en extremo: ¿sabéis que es disputado? á pretexto de instruirme, me hacían recitar sus discursos, y si me equivocaba, vuelta con la amenaza de que me pondria presa, y siempre amenazando.  
Luizzi no pudo menos de reirse, y la jóven continuó así:  
—Fuera de que tenia picaros modales, llevaba muelas de marfil, y todo en élera postizo.  
—¿Y de dónde os sacó?  
—¿Qué pregunta! de donde estaba antes.  
—¿Y dónde estábais?  
—En casa de un amo que me hacía trabajar diez horas por dia, y á mi no me vengan con trabajar; prefiero reir, divertirme, no hacer nada, porque éste es mi carácter; por otra parte, no valia el hombre dos bledos, y cuando se pretexto de trabajar en su escritorio venia á verme por la noche en mi cuarto, siempre me estaba predicando.  
—No más que predicando, ¿eh?  
—¿Ya se vé por lo demás no me divertia, aunque era mi primer amigo. No sé si lo conocéis; pero no es nada hermoso, se llama...  
Cuando iba á pronunciar su nombre, llamaron á la puerta.  
—¿Ved quien es—dijo el baron.  
Lili fué á abrir, y exclamó con tono de alegre sorpresa:  
—¡El mismo! hablando del ruin de Roma, miralo por dónde asoma; es él, es Barnet, de quien os hablaba hace poco.  
Entró Barnet con ademan confuso, y dijo á Lili: